382 E. Briefe.

Ihr benkt wohl, liebe Schwestern, daß ich Euch lange bei den Umgebungen meiner Wohnung verweile; aber hauptsächlich um ihretwillen habe ich die Wohnung gewählt; denn da ich wenig ausgehe und doch meine Arbeiten öfter unterbrechen und mich zerstreuen muß, so ist mein Fenster mir so nötig wie dem geschäftlosesten Müßiggänger. Oft auch hole ich mir neue Begeisterung an demzelben. Ubrigens sind jene Umgebungen allerdings interessanter als meine vier

einfachen Zimmer, an benen fich nicht viel beschreiben läßt.

Das Haus, im ganzen genommen, möchte zwar wegen ber verschiedenen, mit einander kontraftierenden Bestimmungen, die es von feiner Erbauung an bis jest gehabt hat, einige Aufmerksamkeit verdienen. Im Jahre 1566 welche Jahreszahl über bem Hofthor und über zwei Thuren bes gotischen Hintergebäudes fteht — war es die Stadtmunge. Rein Mangel alfo an Gold und Silber und beim Rlang ber Thaler nichts, was an Armut und Elend erinnerte. Die letten barin geschlagenen Mingen find von 1739. Balb nachher ward es Anfenthalt des Jammers, ein Straf- und Bermahrungsort für eine tiefgesunkene Menschenklasse, freilich großenteils baburch gesunken, daß so wenige der Bersuchung des geprägten Gilbers widerstehen können. Man anderte die Behaufung erst in ein bloges Spinnhaus um, bann in ein Zuchthaus, in welchem einige auch zu öffentlichen Arbeiten verurteilt waren. Da, wo man Thaler hatte flingen boren, raffelten nun Retten. Mein jetiges Bohngimmer war bie Kanglei des Buchthausverwalters. So gingen Jahre vorbei. Endlich follte der Ort des Tranerns wieder umgeschaffen werden und zur Fröhlichkeit einladen. Die Unglücklichen, die man hier bewacht hatte, murden weggeführt, die Riegel abaeichlagen, die Thur geöffnet, bamit fie vom Morgen bis zum Abend jeden Kommenden empfinge, die eifernen Stangen bor ben Fenftern verschwanden, alles gewann nach und nach ein freies, heiteres Ansehen, und ein stattlicher Krang am Saufe mit einem goldenen Becher verfündete bie neue Beinschenke. Jest verlor auch die traurige Kanglei die lette Spur von bem, was fie gewesen war, und bequemte fich zur Aufnahme der freundlichen Mufen. Meine Borganger waren ein Schauspieler und seine Gattin. Bor dem Spiegel murben Rollen beflamiert, und Samlet und Emilia Galotti nahmen die Stelle ein, wo vormals ein Buft von aufgetürmten Aften lag. Welch ein Wechsel menschlicher Dinge! Immer-währende Berwandlungen! Wie merkwürdig könnte, wenn man sie aufgezeichnet batte, die Geschichte manches Saufes fein!

Mein Wohnzimmer, welches zugleich Studier- und Besuchszimmer sein nuß, hat seine Richtung gegen Abend, geht auf die Straße, ist hoch und hell und würde Euch nicht mißsallen. Ich habe es mit solchen Gemälden und Kupferstichen ausgeschmückt, die mein Herz und meine Phantasie zu beschäftiger imstande sind. Da ist Heiliges und Prosanes, Ernsthaftes und Launiges, jedoch immer eins vom andern durch die Gruppierung an verschiedenen Wänden abgesondert. So hängt an der Hauptwand über dem Euch bekannten Testamente des armen Kriegers, der seinem Freunde sterbend sein Weib und seine Tochter vermacht, das größere Testament als Bermächtnis sür die ganze Menschheit, das Abendmahl des Leonardo da Vinci. Daneben locken zwei ländliche Stücke, links eine Korn- und rechts eine Henernte, mich ins Freie; im Winter weissagen sie mir, die Saat werde austeinen und die Wiese sich begrasen. Will ich eine frohe Familienscene, so darf ich nur an einer andern Wand die niederländische Mahlzeit ausehen, bei welcher ein Greis, ein altes Mütterchen und eine junge Frau, die ein Kind auf dem Schoß hat, zum Dubelsack eines erwachsenen Sohnes ein Lied singen und das Kind nehst einem kleinen Knaben